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这一半的故事也足够让人久久回味这一半的故事也足够让人久久回味
——纪念万玛才旦

□龙仁青

一、“我想也不会！”

以一首《FLY》火遍网络的ANU组合，原籍青海玉树囊

谦。这首歌曾经被张艺谋导演看重，在冬奥会开幕式现场响

起。他们从此成名，频频在各种选秀节目中亮相，但荣耀和失

败却转瞬翻转，一如坐上了过山车，起起落落，惊喜与险象环

生。几年打拼，他们发现与自己当初的音乐梦想愈行愈远，这

时候，他们听到了来自故乡的召唤。2022年，ANU组合之一宫

巴回到了囊谦，在故乡筹建一所文化艺术学校。2023年5月8

日是学校建成开校的日子，他们邀请我前往参加开校典礼。

我是乘坐5月8日早上8点从西宁飞往玉树的航班到达

玉树巴塘机场，飞机落地，恢复手机信号，瞬间几十个未接电

话跳出屏幕，我心里一惊，不知道发生了什么事情，正在纳闷

时，有位朋友发来微信问我：“听说万玛才旦在拉萨出事了，你

知道吗？”我一下愣怔在那里，第一反应是，这是一条假消息，

是一些无良的网络博主为了博人眼球的不择手段。但心情却

突然变得糟糕透顶。我机械地跟着人群走出机场，接机的朋友拿

着哈达守候在那里。哈达是怎么挂在我的脖子上的，我又怎么上

了接机的车，这一切几乎都是在恍惚之中。等我反应过来的时

候，汽车已经行驶在从机场去往囊谦的茫茫荒野之中。我对开

车的司机说：“万玛导演好像出事儿了！”我当时说的是安多藏

语，司机似乎并没有听明白，我又努力用康巴藏语说了一遍，开

车的司机猛然侧头看我一眼，他用汉语说：“不会！”司机的这句

话似乎安慰了我，我向他点点头，也用汉语说：“我想也不会！”

一路上，手机信号时有时无，在经过一个小村镇时，手机

又密集地响了起来，依然是不断跳出的未接电话和未读信息

的提示。我打开微信朋友圈，赫然看到朋友圈完全被万玛的头

像占据了……我急忙退出朋友圈，刚刚得到些微安慰的心情

再次开始急躁起来。于是，随手关闭了手机。

到了囊谦县城，宫巴和几位朋友在一家藏族餐厅门口迎

候我们。下了车，我对宫巴说：“今天发生了一件大事，万玛导

演可能出事儿了！”宫巴听了，愣怔了片刻，说：“先吃饭吧！”进

入餐厅后，我却坐立不安，一边陪着大家，一边却要假装上厕

所不断离开座位，在餐厅大堂里来回踱步，却不敢打开手机。

或许是宫巴他们看出了我的坐立不安，当我第四次或者第五

次离开座位时，大家都离席站起来，让我到酒店休息。

到了酒店，进入房间，等送我的朋友走开，我关上门，坐在

床上，打开了手机，未接电话和未读信息的提示音再一次密集

地响起，一个电话同时打进来了。我按下了接听键，电话里传

来纯正的安多藏语：“老师，您在哪里？”

“我在玉树。”我说。

“看到网上的消息了吗？”

“看到了，但我没有勇气打开那些消息！”我回答说。正说

着，我忽然泣不成声。

我听到对方也在电话里大声哭泣起来。

躺在酒店房间里，我回想起了与万玛才旦在一起的许多

往事，在那些点点滴滴的琐碎往事里，他总是安静地坐在我的

对面，或走在我的一侧，无声地笑着。

二、可可西里之行

2018年，电影《撞死了一只羊》杀青，他回到西宁，约我在一

家藏族餐吧见面。那一天，我走到餐吧门口时，他坐在马路边的

休息椅上安静地等着我，长期没有打理的头发是灰白色的，清

瘦的脸被高原紫外线涂成了黝黑的颜色。我走到近前，他微笑

着站起来和我握手。看着他有些苍老的清瘦样子，我心里忽然

生出怜悯，带着责怪的口气，郑重地说：“以后少去那么高的地

方工作！”他依然安静地笑着，说：“先吃饭。”

《撞死了一只羊》的取景地大多在可可西里边缘，海拔在

4500米左右。那时候，我和他都已年逾半百，患糖尿病多年。

那天聚餐，我们聊到了年龄与海拔的话题，并且约定，以后到

了海拔4000米以上的地区，还是要多加小心。

没过多久，我受到可可西里森林公安部门的邀请，希望能

到可可西里采风，跟随他们一起去巡山，体验并书写一下他们

的工作和生活。可可西里森林公安是从上世纪80年代的“野

牦牛队”成长起来的队伍，他们秉承了杰桑·索南达杰的守护

精神，巡山便是从杰桑·索南达杰开始并延续而来，至今依然

是他们保护可可西里的一种传统工作方式。我欣然接受邀请，

他们也希望通过我邀请到万玛才旦，这一要求却让我有些为

难。“我只有试试了。”我对他们说。那天晚上，我给万玛打去电

话，说起可可西里森林公安邀请他去可可西里的事儿，他不假

思索地答应了。我立刻把这个消息告诉他们，他们非常高兴。

接收到邀请大概是3月份的事情，两个月后，万玛打来电

话，主动询问去可可西里的事儿。放下电话，我急忙联系可可

西里森林公安，对方立刻开始安排这次活动。5月16日，我们

的可可西里之行成行。3辆皮卡车、5个巡山队员，加上我、万

玛和他的助理才多，一个8人的巡山队从格尔木启程，向可可

西里巡山的第一站索南达杰保护站进发了。我们就这样共同

违背了不久前刚刚定下的约定。

此次可可西里之行，我们遇到了巡山途中几乎能够遇到

的所有艰辛和困难：雨雪天气、泥泞的路途、一天十几次的陷

车……最狼狈的一天，我们在根本没有路的路上开着车，不断

颠簸、挪移、陷车拖车、不断往返探路，从早上9点到晚上11

点，一整天走了十几公里，当然还有雨雪天气的野外露营、就

着凉水啃食方便面……我们不舍得扔掉用完的矿泉水瓶子，

每每找到一片淡水，就把每一只空瓶子再次灌满，以备后用。

我们也看到了可可西里的壮美：一群群在金黄色阳光下涌向

卓乃湖产仔的藏羚羊群、绅士一样悠闲踱步的藏野驴、傲立在

雪地中孤独而又刚毅的野牦牛、伺机衔食产后的藏羚羊胎盘

的一群群斑头雁……

此次可可西里之行，5个巡山队员的生活故事成了我们开

采撷取创作素材的富矿区。每每有闲暇，我们就与他们促膝闲

聊，听了许多鲜活的故事，收集了大量录音、视频、采访笔记。

我们也意识到，如今的巡山队员，已经不是当年索南达杰时代

的“野牦牛队”，他们训练有素，纪律严明。在十多年几乎没有

响起枪声的可可西里，他们不再与盗猎分子和非法采矿者周

旋，他们有着更为宽阔的眼界、更为丰富的兴趣爱好。巡山队

员里有歌手，有诗人，有书法爱好者。在他们的言谈中，可可西

里呈现出了另一种更为宽广厚重的样貌。我和万玛商定，一定

为他们创作一些作品，哪怕是给巡山队员中的歌手写一首歌

词，推荐巡山队员的诗歌在报刊上发表，给爱好书法的巡山队

员介绍好的书法老师……

然而，这项工作才刚刚开始，这个故事才讲了一半……

三、遇见端智嘉老师

在可可西里采风期间，我和万玛也经常聊起一些往事。算

起来，我们已经认识40多年了。少年时代，我们在青海省海南州

民族师范学校读书。这所学校坐落在共和县恰卜恰镇。那时候，

我和万玛都是文学爱好者，每逢周末，就去县文化馆看书。文化

馆有个阅览室，订阅有《人民文学》《收获》《十月》《当代》等杂

志，我们经常翻阅这些杂志，从这些杂志上熟知了许多当代作

家的名字和他们的作品。我俩是这儿的常客，所有工作人员都

认识我们。那时，做一个作家是我们共同的梦想。

而我们又何其幸运，就在海南州民族师范学校，我们居然

遇到了一位写小说的老师。从学生时代就开始文学创作的端

智嘉老师忽然从首都北京的中央民院（即后来的中央民大）调

到我们这座小镇，在我们学校任教。我们之前就看过他发表在

杂志上的许多原创和翻译作品。他的作品在当时的藏语文坛

开创了一种新的文学风潮，业内有人称他是“藏族的鲁迅”，

“至今用藏文写作的作家，无出其右者”，我们深受他和他的作

品的影响。那时候，端智嘉老师在给其他班级授课，我们便经

常跑去蹭课。也是受他的影响，我们从文学的阅读，开始品尝

文学写作这初雪一样的味道。

端智嘉老师对万玛的影响有多深远？可以从他拍摄他的

电影处女作《静静的嘛呢石》说起。这部电影的取景地便是端

智嘉先生的故乡尖扎县的一座小村落。这部电影获得当年的

金鸡奖最佳处女作奖。当时有记者采访他，为什么会在这样一

座小村落拍摄这部片子，他回答说：“是为了向把我带到这条

文艺之路上的端智嘉老师致敬。”

《静静的嘛呢石》之后，万玛也曾动议改编拍摄端智嘉老

师的其他小说作品。那时，他从北京电影学院刚刚毕业，专门

来找我商量，邀请我和他一起先把端智嘉老师的作品翻译成

汉语，再改编成影视剧。我立刻接受了他的这一设想，也开始

着手端智嘉作品的汉译工作。大概用了一年多的时间，翻译完

成了约20万字。那时候，万玛开始拍摄他的新电影，几乎以一

两年一部电影作品的速度，迅速打入了中国电影的主流，并以

与众不同的藏语电影，竖起了自己的旗帜。或许是过于繁忙，

把端智嘉老师的作品改编成影视剧的事儿却从此搁浅，也成

为了“讲了一半的故事”。好在由我翻译的《端智嘉经典小说选

译》先后由青海民族出版社和四川人民出版社出版。

四、贯穿始终的民间气质

从《静静的嘛呢石》开始，万玛的作品便开始了穿越藏族

民间、走向世界的路子，一种民间文化气息自始至终氤氲在他

的电影当中。在《静静的嘛呢石》里，这种民间气质具体体现在

贯穿作品始终的《西游记》的故事。小喇嘛带着家里的电视机

和VCD机到寺院，与自己的师傅和寺院小活佛共享电视连续

剧《西游记》。《西游记》在藏族民间被称为《唐僧喇嘛传》，以一

种民间故事的形式广泛流传，历史悠久。《西游记》故事在这部

作品中的作用，不单单是一条线索，同时也在藏族民间产生了

一种温润的亲和力。人们在他的电影里找到了自己，那种几乎

与他们的现实生活无缝链接的故事、环境与场景，让他们感到

他的电影是从他们生活中延伸出来的一部分，每一个画面、每

一句台词，都让他们会心一笑。看万玛的电影，让他们有一种

回望，或是再次经历那些曾经黯淡却又微光闪闪的生活的亲

切感，抑或是他们未来生活中将要出现的某一个片段。

这样的民间气质，或许得益于对我们共同的老师端智嘉

的学习。端智嘉小说的民间性，是评论界不断提起的一个话

题。万玛自己也极为珍视民间，他让他的作品穿行在民间大

地，沾染来自民间的泥土和青草气息，他甚至把这样一种创作

行为视为一种朝圣，向民间朝圣。我们几乎可以从他的每一部

电影中看到他心怀虔诚的行走。

在这样的行走中，他的电影作品中的民间气质也在不断

发生着变化。如果说，《静静的嘛呢石》表达的是对民间文学的

依附，那么，在《寻找智美更登》中，民间文化则成为被现实丢

弃而需要寻找的旧物。在这部电影中，民间藏戏《智美更登》的

出现，零碎、简单、面目模糊，似乎隐喻着当代话语下正在陨落

的民间文化的最后归宿。到了《老狗》，孤单却又嘈杂的《格萨

尔》史诗的说唱，成为了电影的背景音乐。这样的民间气质，几

乎闪现在万玛的每一部电影里，比如《五彩神箭》里，勇士拉

隆·贝吉多杰刺杀藏王朗达玛的故事；《塔洛》里，被主人公塔

洛不断吟唱的藏族民间情歌“拉伊”；《气球》里，生命轮回转世

的民间信仰；《撞死了一只羊》里，遗留民间的刺客文化等等。

五、往事一幕幕

或许是因为高反，或许是万玛不幸离世的消息让我焦虑

难安，在夜宿囊谦的那天夜里，我一直不能入睡，直到天亮。清

晨起来，我拉开窗帘，外面正在下雪，纷纷扬扬的大雪慢慢让

这座县城变得清净，远处的山峦已经被白雪覆盖，街道里刚刚

发芽的稀疏的树木已经是银装素裹。这白茫茫的世界，好似是

这天空大地对一位优秀的藏族儿子的离世感到了悲伤。就在

此时，我做出了一个大胆而又让我极其为难的决定：不参加这

天上午举办的开校典礼，奔赴拉萨去看看万玛，与他道别。

与我一起受邀来参加开校典礼的还有演员杨秀措。杨秀措

曾经在万玛的多部电影中担任角色。在《静静的嘛呢石》里她扮

演了一个邻家小女孩，在《塔洛》里她扮演女一号，在《气球》里

她扮演的尼姑角色受到广泛认可。就在同一天，杨秀措也艰难

地做出决定，退出在开校典礼上的演出，和我一起去拉萨。藏族

在服丧期间是禁止娱乐的，何况是恩师走了……校方也通情达

理，完全理解我们的心情，但我和杨秀措还是过意不去，私下里

商量，这次所欠的人情，一定要好好报偿。于是，我们买了飞往

西宁、再从西宁转机飞往拉萨的机票，出发了。

飞机上，我回忆着过去的点点滴滴。从恰卜恰小镇的那间

阅览室开始，我们有太多共同的经历。上世纪90年代末，我在

青海电视台工作，电视台成立了影视部，因为我发表过几篇

小说，就把我调到影视部，任务是创作影视剧本。我认为小说

创作与剧本创作完全是两回事，便要求给我学习的机会。得

到单位的同意后，我就给当时在北京电影学院学习的万玛打

电话，说出了我的想法。他完全支持我，并让我到北京来。在

北京，我住在他租住的公寓里，每天跟着他去听课，并尝试着

写一部电影文学剧本。我执笔，他修改，写一段，修改一段，就

这样完成了这个剧本，我也基本过了剧本写作关。后来，我们

共同完成的一部电影剧本发表在《中国作家》杂志，曾先后获

得“青稞文学奖”和“英雄儿女”杯电影剧本征文奖等，却因各

种原因，一直没有投拍。对一部电影来说，这或许也是一个只

讲了一半的故事。2016年，鲁迅文学院和花城出版社联合为

我和万玛在北京举办作品研讨会。评论大家云集，对我们的

小说作品给予了高度评价。我至今记得贺绍俊老师的评论：

万玛才旦更注重叙事性，龙仁青更偏重于抒情性；万玛才旦

更注重理性，龙仁青更注重感性；万玛才旦更注重智性，龙仁

青更注重诗性。

六、另一半的故事需要年轻人去完成

我们的联系从来没有间断过。

就在上月27号，他还打电话给我，商讨一部电影剧本写

作的事。他告诉我，5月1日要去拉萨，我回答说，那咱们有机

会再见。他说，一定。谁能想到，再次见面，却是永别。

近年来，万玛电影的拍摄地点，海拔越来越高，几乎是从

《撞死了一只羊》开始，几乎所有的电影都是在海拔4000米以

上的地区完成，比如《雪豹》《陌生人》。在西藏开机的这部片

子，由他的儿子、藏族新锐导演久美成列执导，拍摄地点是西

藏浪卡子县，海拔4500米以上……

他像一只鹰，向往着高处，向往着从一个制高点起步，翱

翔高空。

拉萨，是虔诚信佛的藏民族历经千山万水，一路朝圣，最

终要抵达的终点。万玛的朝圣之路，就这样突然地抵达了终

点，而他没有讲完的另一半故事，则需要藏族新生代电影人去

继承、去完成。有媒体采访我，问及藏族电影的未来，我回答

说，从万玛导演的儿子久美成列的电影作品可以看出，相对于

前辈，他们的作品更多地加入了类型化、市场化元素，他们正

在讲述着藏族电影的另一半故事。

■■纪纪 念念

万玛才旦

万玛才旦的部分小说集和电影作品

本报讯 4月27日，由中央统战部、中央宣传部、教育部、

国家民委有关业务部门主办，暨南大学承办的第二届铸牢中华

民族共同体意识研究论坛在广州举行。中央统战部副部长，国

家民委主任、党组书记潘岳出席开幕式并发表主题演讲。广东

省委常委、统战部部长王瑞军，暨南大学党委书记林如鹏在开

幕式上致辞。论坛开幕式由国家民委专职委员孙学玉主持。来

自中央和国家机关有关部门、有关科研机构和高校、铸牢中华

民族共同体意识研究基地、国家民委中华民族共同体研究基地、

地方民族工作部门的有关负责人、专家学者共200余人参加论

坛。与会者以习近平总书记关于加强和改进民族工作的重要思

想为指导，以铸牢中华民族共同体意识为主线，围绕“中国式现

代化与中华民族共同体建设”这一论坛主题进行了深入研讨。

潘岳指出，中国式现代化和中华民族共同体建设，是马克

思主义基本原理同中国具体实际相结合、同中华优秀传统文化

相结合的生动体现，是马克思主义中国化时代化的最新成果，

深刻回答了中华民族“从哪里来、到哪里去”的时代之问。他表

示，党的二十大报告明确提出了中国式现代化的五大特色，深

刻阐释了以中国式现代化推进中华民族共同体建设的历史逻

辑和理论逻辑。以中国式现代化推进中华民族共同体建设，需

要强大的智力支撑。铸牢中华民族共同体意识研究基地要聚焦

基础研究，发挥各自优势，整合和培养研究力量，围绕民族工作

基础理论和重大现实问题集中攻关，坚持问题导向、服务大局，

做到对当前民族工作真正有用。

中国社会科学院学部委员李培林、复旦大学中国研究院院

长张维为、北京大学中国与世界研究中心主任潘维、暨南大学

特聘教授温铁军、香港大学讲席教授贝淡宁等多位专家学者作

论坛主旨发言。在分论坛上，与会专家学者围绕中华民族共同

体的形成与发展、中华民族共同体的文化特质、中国式现代化

与各民族交往交流交融、中国式现代化与民族地区经济社会发

展、中华民族共同体建设与民族事务治理、中华民族共同体建

设与中华民族伟大复兴等主题进行深入讨论。大家表示，要以

切实举措不断铸牢中华民族共同体意识，更好地推动全国各族

人民在党的领导下不断团结奋斗，以中国式现代化推进中华民

族伟大复兴。 （教鹤然）

本报讯（记者 黄尚恩） 4月 25日至28日，“印象东

兰——多民族文学名家走进东兰”采访创作活动在广西东

兰县举办。活动由《民族文学》杂志社和东兰县委、县政府

联合主办，壮乡英雄文化园管理处、东兰县委宣传部、东兰

县文联、东兰县文化广电体育和旅游局承办。石一宁、陆祥

红、徐迪克、龙超云、黄高线、黄文江等主办方代表，王久辛、

石才夫、潘红日、龙一、鲁若迪基、周建新、张鲁镭、李美桦、

虞霄、唐德亮等诗人、作家参加活动。

据介绍，《民族文学》东兰创阅中心于2021年12月授

牌，此次采访活动也是将东兰创阅中心的工作推上新台阶、

促进东兰文学发展繁荣的具体举措。活动邀请覃祥周、廖

庆堂、覃咏梅、张频、韦峙鸿、覃波、黄坚、覃会珺、覃姜华、潘

正伟、潘剑等东兰籍广西作协会员参加。在启动仪式上，石

一宁、石才夫、陆祥红、徐迪克分别致辞，希望作家们通过深

入人民生活、创作出更多反映时代气象和人民精神风貌的

优秀作品。

活动期间，作家们先后参观了壮乡将军纪念馆、韦国清

故居、韦拔群故居、广西农民运动讲习所旧址列宁岩、红七

军前敌委员会旧址魁星楼等地，感受革命先辈们身上所体

现的对党忠诚、一心为民、百折不挠、无私奉献的革命精

神。特别是在列宁岩，作家们为韦拔群的38字入党誓言而

感动：“吾拔群，愿把五尺之躯交给党，跟党铲除天下不平，

建立一个平等的新社会。热烈而生，热烈而死。”今年是韦

国清同志诞辰110周年，在壮乡将军纪念馆和韦国清故居，

作家们通过文物、史料，了解韦国清在革命战争年代建立的

卓越功勋和在和平年代为党和国家事业特别是为广西发展

作出的巨大贡献。

东兰有着丰富的民族文化，特别是巴畴乡，盛传铜鼓、

山歌、筒噔、七弦琴等一批优秀的非物质文化遗产。在巴畴

乡巴英村，村民们敲出雄浑的铜鼓声，跳起多姿的蚂拐舞，

唱起欢迎朋友到来的山歌。为了促进民族文化的传承和发

展，巴畴乡积极推动非遗文化进校园，巴畴的小学生们为作

家们表演了精彩的筒噔合奏。作家们表示，这些民族文艺

和当地人的生产生活密切相关，各种乐声、舞姿都具有接地

气的特点，暗含着一个民族、一个村庄的精神密码。这让我

们重新思索文艺的属性和功能问题。

在采访中，东兰民族文创产品、生态农业发展也给作家

们留下了深刻的印象。作家们会根据此次采访的收获，创

作一批反映东兰红色历史、民族文化和新发展风貌的文学

作品，并于《民族文学》以专辑的形式推出。

第二届铸牢中华民族共同体意识
研究论坛在广州举行

《民族文学》组织作家走进东兰采访


